



Cultura huilliche en Osorno

● El pasado jueves se realizó la sesión número 6 del Concejo municipal, donde el principal tema de debate fue el proyecto de actualización del plan municipal de cultura. Finalmente fue pospuesto para incluir ciertos mejoramientos señalados por el mismo Concejo.

Me permitiré tomar un punto en particular que fue una "sobre representación" del pueblo huilliche, según la intervención del concejal Arturo Buschmann. Además de enfatizar en la cultura migrante y de la leche y la carne.

Es cierto que Osorno tiene una gran tradición constante en el campo y ganadería productiva. Pero como osorninos, no podemos renegar nuestras raíces indígenas. Osorno es la cuna del enriquecimiento cultural donde se conectan los inmigrantes europeos con la tradición huilliche, que ciertamente es renegada históricamente. Es innegable que el 30% (o más) de población osornina perteneciente a esta etnia, junto a las comunas aledañas que reencarnan nuestra historia viva.

Osorno es más que la patria de la leche y tierra de la carne, es la reencarnación de festividades y costumbres ancestrales alrededor de nuestro territorio, que lamentablemente, no todos podemos experimentar lo suficiente. Solo espero que nuestros mis-

mos concejales que se jactan de la representatividad electoral, consigan conectar realmente con la representatividad local.

*Cristóbal Delgadillo Cuevas,
coordinador regional de
secundarios liberales*

Fragilidad del sistema

● El apagón masivo registrado el martes 26, que afectó al 95% de la población en Chile, dejó en evidencia la fragilidad de nuestro sistema eléctrico y, con ello, la vulnerabilidad de nuestras comunicaciones. La caída de la red de telefonía e internet nos desconectó por completo, impidiendo acceder a información crucial e incluso comunicarnos con nuestros cercanos.

Como expone Manuel Castells en "La sociedad red", el mundo actual se construye sobre la infraestructura digital. Sin embargo, este evento nos recordó que la tecnología, sin un sistema robusto de respaldo, es efímera. En plena era de la inmediatez, volvimos a depender de radios a pilas y conversaciones en penumbra para mantenernos informados.

Es preocupante la falta de preparación ante este tipo de crisis. Urge reforzar las comunicaciones diversificando los canales de información, promoviendo medios tradicionales como la radio, que puede operar sin

conexión a internet o electricidad. También es clave educar a la población sobre protocolos de emergencia y métodos alternativos de contacto.

Aún con los grandes avances de la tecnología y más allá de la innovación, la verdadera resiliencia está en nuestra capacidad de adaptación.

*Pilar Valdebenito
directora Periodismo, sede Talca
Universidad Autónoma de Chile*

Créditos hipotecarios

● En el último tiempo, cumplir el sueño de adquirir la casa propia se ha tornado cada vez más difícil para las familias en Chile. El aumento en los precios de las viviendas, sumado al incremento exponencial en las tasas de interés de los créditos hipotecarios, en conjunto con las mayores restricciones de otorgamiento, generan un escenario especialmente difícil para alcanzar el anhelo de tener una casa o departamento propio.

Preocupa el aumento de la morosidad en los créditos hipotecarios, pues refleja el estrés financiero que enfrentan muchas familias en Chile. Este tipo de morosidad habilita a los acreedores a ejecutar la "cláusula de aceleración", que permite exigir la totalidad del crédito adeudado tras el incumplimiento de una o más cuotas. Esto hace que el monto en mora crezca

considerablemente, ya que se suman los intereses pactados y, teniendo en consideración que existe una garantía hipotecaria, aumenta fuertemente el riesgo de remate de la vivienda.

Es fundamental que las personas busquen soluciones cuanto antes para prevenir consecuencias más graves, como la pérdida del hogar al que costó tanto acceder. Renegociar las deudas y acordar nuevas condiciones de pago pueden ser herramientas útiles para recuperar la estabilidad financiera y proteger el patrimonio familiar.

Sebastián Muñoz

Huelga de hambre de alcalde

● Hay huelga de hambre en Alto Bonito de un ex alcalde que por 12 años en Puerto Montt hizo lo que se le vino en gana. Si, el mismo que se burlaba en la prensa, que sus acusadores y fiscal lo perseguían por temas políticos o que sólo eran frases e impugnaciones al boleo, ahora tiene el descaro de llorar o pedir clemencia con esta acción emprendida en la cárcel. Hasta su abogado defensor Andrés Firmani no estuvo de acuerdo en aquella misiva.

Ya que este señor tiene acceso a muchas cosas en Alto Bonito, también a ser entrevistado, mi mensaje para su persona sería: deje de llorar, acepte los delitos por los cuales fue y ha sido imputado para posterior juicio oral y

condena final.

Es de esperar que el Juzgado de Garantía y la Corte de Apelaciones no caigan en este juego de venta de lástima al por mayor, para que de una vez por todas termine esta novela de mal gusto llamada Gervoy Paredes vs. Ciudadanos Honestos de Puerto Montt.

Boris Cortez

Limpieza de riberas en Osorno

● Me parece muy bien que el municipio, con el apoyo de la Red Ambiental Ciudadana, esté demaleizando y sacando basura de las riberas del Rahue y Damas. Un punto crítico, donde la maleza ha crecido en total libertad, está al lado del puente San Pablo. Los arbustos llegan hasta las mismas barandas del puente. Urge limpiar ese sector, por salubridad y seguridad.

Miguel Bernales

El Austral de Osorno invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cronica@australosorno.cl o a la dirección **O'Higgins 870, Osorno.**